
随着社会的不断进步，我们的生活
正在变得越来越简单，越来越便捷，由
此创造出一种新兴的“懒人经济”，餐
饮外卖便是其一。在记者随机采访的多
位市民中，许多年轻人都有过网上订餐
的经历，有一些人甚至对此产生了一些
依赖。

市民赵琦琳是一家网店的店主，平

时忙于工作的她根本无暇自己做饭，外
卖给她提供了许多便利。“最喜欢我家
附近的一家麻辣烫，隔几天都要吃一
回，现在配送员都了解我的口味了，每
次都让店家帮我多加一些辣椒。感到最
方便的是连菜品都可以自由选择，像去
店里选菜一样方便，可惜的是只能选择
附近的餐厅，如果覆盖范围再大一些就

好了。”赵琦琳说。
也有一些市民虽然人不在家，却可

以通过外卖把热乎乎的饭菜送到家中。
市民李雪娇告诉记者：“我丈夫在外地
工作，孩子上小学。有时候我加班晚
了，就在网上订餐直接送到家里，解决
孩子的吃饭问题。现在雾霾这么大，省
得孩子出门一趟，不健康也不安全。”

市民足不出户 便可等餐上门

外卖行业蓬勃发展的背后，是
“互联网+”在显现推动作用。近年
来，“互联网+”受到了国家乃至社
会各界越来越多的关注，互联网的
优势是社会的资源共享和高效连
接，这就赋予了“+”之后无限的可
能，大有文章可做。随着“互联
网+”和传统行业的融合，上门O2O
服务正借势起飞。上门送餐、上门修
理家电、上门修车、上门保洁、上门美
容等，一系列上门服务悄然兴起，渗
透到消费者生活的方方面面。

作为内陆城市，我市的 O2O 服
务发展相对慢一些，规模也无法同
沿海大城市相比，市民对于通过网
络订购服务的认同还需要进一步提
升。由于O2O的服务范围涵盖市民
的衣食住行等方面，只有通过行业
整体服务质量的提升，才能使市民
放心享受其带来的便捷与实惠，才
能使O2O的上门服务与传统服务深
度对接，产生美妙的化学反应，改
变人们现有的生活习惯。

值得注意的是，有一些商家对
于“互联网+”的认识还不够清晰，
认为开通一个公众号，做一些文案
宣传就是“互联网+”了，并没有真
正使服务过程与互联网相融合，还
需要进一步引导和完善。

“互联网+”推动
O2O借势起飞
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“懒人经济”当道，餐饮外卖市场争夺日趋白热化

在线外卖，你 了吗
不用收集一大堆外卖电

话和点餐卡，消费者足不出
户，运用手机软件，手指轻
轻一点，便可品尝新鲜美
食。记者日前调查发现，市
民消费体验需求的提升促进
了餐饮外卖行业的蓬勃发
展，为了分到这块蛋糕，在
线外卖平台纷纷加速融资布
局，争抢客源。不过，在线
外卖市场发展迅速的背后，
仍隐藏着食品安全、监管缺
失等问题。

□文/图 本报记者 王 培 杨 旭

点

1月 8日中午 12点半，市区黄山路
与海河路交叉口的一家小餐馆内食客络
绎不绝，服务人员忙着打扫店内卫
生，准备迎接下一拨食客。喧闹的人群
中，几乎每隔一两分钟，便有一位身着
亮色服装的“神秘人士”推门而入，领
完餐后又匆匆离开。原来，他们分别是
几家外卖平台的配送员，正在忙碌着给
顾客送餐。

店主刘女士告诉记者：“自从我们
增加了外卖业务后，营业额有了不小的
提升，餐馆不再受到店铺面积和翻桌率
的影响。特别是一些老顾客，几乎天天
在我们家订餐，非常方便。现在我们每
月大概能接 700单左右，虽然每单都要
向外卖平台交钱，但总体来说生意变好
了，收入也比以前高了。”

随后，记者又走访了其他不同风

格，不同规模的餐馆，发现各家的外卖
业务情况各不相同，多的每月接单在
1000 笔以上，大多数商家每月能拿到
150单到 300单，也有一些店铺月接单
量仅有几十笔甚至几笔，不一而论。不
过，商家们普遍认为，外卖业务开阔了
自己的销售渠道，也是对店铺的一种宣
传，不需付出多余的劳动，因此愿意接
受这种经营方式。

开展外卖业务 餐馆生意火爆

在餐馆拿到打包好的餐品后，配送
员刘辉军进行了核对清点，由于订单中
有汤面类的食品，长时间浸泡可能影响
口感，他还细心地询问店家餐品的打包
时间。他告诉记者，以前遇到过餐品在
前台存放时间较长，顾客给了差评的情
况，所以他要特别留意。

这是刘辉军当天接到的第13笔订单
了，一般情况下，他一天的接单量大约
在25至35笔，每单挣4元钱，得到好评

加 0.5元，差评罚 10元。在做配送员之
前，他干过超市的保安，也在酒店门前
看过车辆，对于现在的这份工作，他还
是比较喜欢的。“送外卖虽然也是风吹
日晒，很辛苦，但是时间上比较自由。
以前也干服务业，有时会遇到顾客的苛
责，所以已经习惯了，只要做好本职工
作，以平常心面对就好。”刘辉军告诉
记者，“第一次就是因为送的面食因为
耽误了一些时间得到了差评，所以我现

在特别注意送餐的效率，希望以我的服
务给顾客更好的体验，让越来越多的人
接受网上订餐这种模式。”

顾不得多聊一会，刘辉军就匆匆骑
上了电动车，很快消失在茫茫车流中。
在记者采访的配送员中，大多数都像刘
辉军一样比较喜欢这份工作，并且看好
这个行业的前景。餐饮外卖在给店家带
来商机的同时，也给许多人提供了工作
岗位。

外卖配送环节 增加就业岗位

小小的一份外卖，受益的不仅仅是
商家、配送员和顾客，还撬动了一个行
业的发展，最大的受益者当然就是外卖
平台公司。记者采访了我市两家外卖平
台公司运营中心的负责人，他们都对这
个行业的前景相当看好。

“我们公司介入外卖市场的时间较
早，目前在本地已经拥有外卖员 200

人，每天可以配送约4500笔订单。我们
现在采取了补贴的方式，所以还没有获
得明显利润，但从长远来看，这个市场
的潜力是巨大的，我们就是要培养起消
费者的习惯，充分挖掘市场，扩大我们
占有的市场比重。”一家外卖公司的负
责人刘先生告诉记者。

另一家外卖公司虽然目前业务规模

相对较小，但负责人胡先生同样对发展
前景显得极为乐观。“我们现有配送员
60名左右，一天的订单量有 2000笔左
右。我相信这一数字会持续增长，因为
现在还有许多人并不习惯网上订餐，潜
在的客户群体是巨大的。我们有严格的
管理和优质的服务，已经为市场的进一
步扩大做好了完全的准备。

平台公司受益 发展前景看好

每一个新型业态的发展，必将面
临一些前所未有的问题，需要监管部
门、商家、消费者在不断磨合中解
决，才能够为行业的成长注入强劲的
生命力。作为外卖行业，是将餐品供
应与配送服务通过互联网整合形成
的，涉及商家较多，也伴随一些问题
的产生。

消费者最关心的是食品安全问
题，相对于进店消费，网上订餐的消
费者不能亲眼看到店家的卫生状况，
也无法完全掌握配送过程的卫生问
题，特别是近来媒体曝光了一些黑心
作坊、卫生较差的私厨混迹于外卖平
台的事件，加重了消费者的担忧。记
者了解到，尽管各外卖平台公司对于
店家的准入均有核准机制，但作为消
费者，还是应该选择一些比较了解的
店家。

售后维权问题同样受到消费者的
关注。记者采访发现，一些市民就遇
到过菜品质量、配送时效方面的问
题，出于维权时间成本等因素考虑，
消费者能做的就是给一个差评，造成
的损失只能自己承担。

此外，外卖也带来了包装的污染
问题。记者走访多家小商品市场和垃
圾回收站发现，我市近年来一次性餐
盒销售火爆，这些餐盒大多数都是用
塑料制成，用过后无人回收，也不可
降解，只能填埋处理。

总体来说，外卖行业在蓬勃发展
的同时，也不能忽视面对的各种问
题，不能因为盲目扩张而忽略了消费
者权益和社会效益，这需要社会各界
的共同监督。

解决面临问题
才能长远发展
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餐饮外卖在给店家带来商机的同时，也给许多人提供了工作岗位。图为配送员
正在送餐。


